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Experiencia Educativa: Comunidad y sus instituciones 

¿Qué paso? 

Llegamos al Juzgado Indígena de Huehuetla, Puebla, esperamos un momento para 

después ir a la parte alta de la institución donde nos recibió el secretario del 

mediador del mismo, el C. Alfredo García Vega, nos comentó que el Mediador  

Francisco Pérez Vicente subiría en un momento, ya que estaba atendiendo otros 

asuntos. Posteriormente cada uno de mis compañeros se presentó formalmente, 

poco después llego el Mediador, se presentó, después dio inicio a una charla 

totonaca con nosotros sobre la importancia de la lengua materna y los beneficios 

que brinda en nuestra formación académica, respecto a la licenciatura en derecho 

con enfoque de pluralismo jurídico que estamos cursando. De igual manera nos 

comentó que debemos de mantener la lengua totonaca y que no debemos de 

sentirnos avergonzados al hablarla.  

También nos comentó que el objetivo del juzgado es que buscan la formación y 

experiencia para defender a las comunidades al igual que otros diez municipios. 

También nos contó sobre su comienzo en el juzgado y qué lo motivo a ser parte de 

el. Luego llegó el representante del Consejo de Ancianos el C. José Olmos de 

Gaona. Ya casi finalizando, cada uno de mis compañeros realizó una pregunta 

respecto a la duda que tenían para complementar su conocimiento, la compañera 

Josefa Cruz Vázquez dio a conocer una problemática de su comunidad respecto al 

agua, en su lengua materna, y pidió sugerencias (ideas) de cómo solucionar dicha 

problemática en su comunidad. Por último dimos gracias por habernos recibido y de 

la misma forma nos agradecieron por visitarlos y querer conocer la organización del 

juzgado indígena. 

 

¿Que sentí? 

Me sentí a gusto durante la charla ya que el mediador junto a su secretario y el 

representante del consejo de ancianos, nos compartían sus experiencias y como 

era la organización y forma de trabajar en el juzgado, y quizás también porque 

domino la lengua totonaca, gracias a ello logré captar las conversaciones en dicha 

lengua. 

 

¿Qué aprendí? 

Aprendí cual era la organización del juzgado, sus inicios, los casos que atienden y 

como dan solución a las problemáticas, así como también como se organiza el 

Consejo de Ancianos y cuál es su importancia. 



 

¿De qué me doy cuenta? 

De que nuestra lengua materna es muy importante y a la vez muy indispensable a 

lo largo de nuestra vida, nos trae grandes beneficios en nuestra formación 

académica, ya que al saber dominarla, podemos contribuir al desarrollo de las 

comunidades y la nuestra, apoyar a nuestra gente para que no haya más injusticias, 

también me di cuenta que no por el hecho de hablar una lengua o portar el traje 

típico seamos inferiores a los demás, tal es el caso del juzgado indígena que está 

organizado por gente, que quizá no tenga alguna licenciatura, maestría o doctorado 

pero tiene más importancia que el juzgado municipal, y dan solución a los casos 

que se les presenta a través de las experiencias de la gente adulta sin seguir reglas 

escritas.  

 

         


